

la propuesta comunista

1264.3/13

9 BARRIOS Y SU FUTURO

Comité de "9 Barrios" de la O.C.E. (Bandera Roja)

- I. ¿PORQUE ESTE DOCUMENTO?
- II. 9 BARRIOS, UN EJEMPLO DE LUCHA POPULAR
- III NUEVA SITUACION POLITICA: LA DEMOCRACIA BURGUESA
- IV. LA DIVISION DE 9 BARRIOS: UN PASO ATRAS
- V. CONOCER LA REALIDAD DE 9 BARRIOS. TRANSFORMAR-
LA. DAR UN PASO ADELANTE
- VI. LA ASOCIACION DE VECINOS ANTE LA ADMINISTRACION
- VII. PROPUESTA DE TRABAJO

I. ¿PORQUE ESTE DOCUMENTO?

Dada la importancia que tiene en estos momentos el debate que se ha abierto en 9 Barrios sobre su futuro, su unidad o división, hemos considerado necesario presentar este documento publicamente en el que se refleja la posición de nuestro partido ante dicha polémica.

La historia de nuestro partido en 9 Barrios, va íntimamente ligada con la historia de las luchas de estos barrios y el desarrollo de la Asociación de Vecinos. Por eso hemos considerado ineludible el deber de definirnos políticamente en una situación como la actual.

.. Nuestra única pretensión, con ello, es abrir más el debate colaborando y participando en el mismo.

Con este documento los comunistas hacemos un llamamiento a todos aquellos hombres, mujeres, jóvenes y jubilados que se sientan identificados con estas posturas a participar en las discusiones que se darán en cada barrio así como en los NUEVE BARRIOS, para hacer avanzar nuestra lucha hacia el socialismo.

II. NUEVE BARRIOS: UN EJEMPLO DE LUCHA POPULAR

La Asociación de Vecinos "9 Barrios", surgió hacia el año 1.970 ante la necesidad de los vecinos de defenderse de las agresiones capitalistas en forma de Planes Parciales que dividían los barrios, nos marginaban y no construían los equipamientos necesarios: escuelas, guarderías, ambulatorios, viviendas, etc.. A lo largo de toda su historia, 9 Barrios ha ido pasando de una situación de defensiva a una situación posible de ofensiva, en la que ya se es capaz de plantear alternativas concretas y globales a la situación de nuestros barrios.

A partir de ir recogiendo las experiencias de cada barrio, las formas de organización en asambleas generales y de barrio, en grupos de afectados y comisiones elegidas;

las formas de lucha tales como manifestaciones, ocupaciones concentraciones, etc... se va fortaleciendo la UNIDAD que ha servido para crear una fuerza popular y para conseguir una presencia política de los vecinos de esta zona en Barcelona y fuera de ella.

Es así, como 9 Barrios se han situado fundamentalmente los ejes de trabajo a seguir por los vecinos en la lucha contra la ordenación clasista del territorio y contra la dictadura franquista. La definición del Plan Popular de los barrios como alternativa concreta a la ordenación de nuestros barrios y de la ciudad capitalista, antagónicos con los intereses de la clase obrera y el pueblo que vivimos en ellos.

El Plan Popular, es la línea que une la lucha reivindicativa inmediata con una perspectiva socialista, en la medida que la resolución final de cualquier problema solo puede darse en el marco de una sociedad distinta a la capitalista y en la que el producto del trabajo sea destinado fundamentalmente a las necesidades colectivas. Por eso el Plan Popular necesita situar los enemigos concretos en cada momento, Estado, Administración, Ayuntamiento, que por más democráticos que puedan ser no dejen de explotar y oprimir a los trabajadores.

Concretando el papel de 9 Barrios en el movimiento de barrios de Barcelona y en la lucha popular, podríamos decir que ha sido:

a) un instrumento eficaz para el desarrollo de la lucha en cada barrio, planteando iniciativas y formas de lucha avanzadas (cortes de carretera, manifestaciones, etc.) desarrollando las asambleas como órganos decisorios y enfrentando a los vecinos con el Ayuntamiento y los distintos Ministerios (M.O.P., M.V., I.N.V., O.S.H.).

b) una plataforma política que en momentos puntuales ha sabido situarse frente a la dictadura y en defensa de los intereses populares, apoyando el conjunto de luchas del movimiento obrero y del pueblo que se han ido dando, planteando iniciativas concretas, p. ej. concentración en la cárcel de mujeres de Trinitat Vella, exigiendo amnistía, cuatro días después de morir Franco; convocatorias al 1º de Mayo; participación en las jornadas de lucha por la amnistía y por la autonomía, etc.

c) ha sido el punto de referencia más avanzado en la formación del movimiento de barrios a nivel de la ciudad (participación en la inicial coordinadora de barrios de San Antonio, después en la Federación), teniendo gran repercusión en otras nacionalidades y regiones del Estado (luchas de la O.S.H., Coordinadora Popular de Vivienda, El Cinturón de Ronda, etc.).

Estas son las lecciones aprendidas hasta ahora. Solo combinando esos tres elementos, podremos avanzar en la lucha por el Socialismo.

III. NUEVA SITUACION POLITICA: LA DEMOCRACIA BURGUESA

Hoy, es importante tener en cuenta a la hora de valorar experiencias anteriores y dar alternativas para el futuro, que la situación política ha variado sustancialmente. Hemos pasado de una dictadura, donde el único aparato que funcionaba era la represión, a una situación de democracia más o menos restringida, donde en función de los intereses capitalista, el acento, se pone en la negociación y los pactos con las fuerzas parlamentarias que se dicen obreras, limitando de antemano la limitación y los objetivos de las luchas, escondiendo que para los trabajadores la democracia es útil solamente si sirve para resolver sus problemas.

El Pacto de la Moncloa, como forma de hacer recaer la crisis capitalista sobre los trabajadores, el proyecto de Constitución que sirve para legitimar una Monarquía que es la heredera del anterior régimen; los futuros pactos en los Ayuntamientos democráticos que hoy empiezan a concretarse y el retraso de las elecciones municipales, para beneficiar los intereses electoralistas de las fuerzas parlamentarias olvidando las necesidades concretas de los barrios, son ejemplos claros de lo que nos va deparando la democracia monárquica. Por tanto, a pesar de que en el Parlamento haya "fuerzas obreras", a pesar que en las próximas elecciones municipales salgan elegidos candidatos de izquierdas en los Ayuntamientos, no por ello los problemas en los barrios se van a resolver.

IV. LA DIVISION DE NUEVE BARRIOS: UN PASO ATRAS.

Recordemos que las diferentes secciones de los barrios se han ido constituyendo a partir de un nucleo central de 9 Barrios que fué desarrollado iniciativas generales hacia cada uno de estos, a fin de ir creando dinámicas propias en función de los problemas concretos que hoy ha permitido la creación de 10 secciones que en la práctica son verdaderas Asociaciones de Vecinos.

La situación actual de 9 Barrios se caracteriza por:

1. un auge de las luchas y dinámicas autonomas de cada barrio que plantea alternativas a sus problemas concretos.
2. una difícil adecuación de la Asociación y su vanguardia a la nueva situación, agravada por el confusio- nismo político general en los barrios y por el abandono de sectores importantes de los mismo (P.S. U.C. y P.T.E.).
3. una falta de dinámica general de 9 Barrios manifes- tada en la pasividad y desaparición de las coordi- nadoras y el papel formal de la Junta de 9 Barrios.

A partir de esta realidad, podemos decir que en la practica, en 9 Barrios están funcionando 10 Asociaciones.

En el debate planteado, aparecen esencialmente dos op- ciones, al frente de las cuales, se encuentra el P.S.U.C. y nuestro partido.

El P.S.U.C. plantea la división de 9 Barrios en 10 A- sociaciones con sus propios estatut s, coordinadas de for- ma puntual a partir de luchas gene ales que se puedan dar y con el unico fin de desarrollar a solidaridad entre los barrios. El contenido político e esta propuesta, res- ponde al papel que para ellos debe jugar las Asociacio- nes de Vecinos como organos de pre ión y gestión en la futura democracia municipal. En cc secuencia quieren di- vidir 9 Barrios para:

1. Destruir la fuerza politica que ha representado 9 Barrios y que ha permitido ie esta zona se situa- ra siempre en Barcelona cor una cierta autonomia,

reflejo de su propia unidad, con relación al resto de asociaciones de vecinos, pues en la actual situación de transición hacia unos Ayuntamientos elegidos democráticamente, les interesa canalizar las reivindicaciones y movilizaciones populares a través de los pactos y las negociaciones con el Ayuntamiento.

2. Diluir en el terreno de la Federación, a la que controlan políticamente, toda la experiencia de movilización y lucha que ha representado 9 Barrios. Una Federación que hoy no sirve para nada al momento popular de barrios, que no potencia ningún tipo de lucha, que solo da respuestas generales y testimoniales a algunos problemas de la ciudad y que es una instancia para la concreción del futuro pacto municipal. Recordemos que la actual Junta de la Federación, es fruto de un acuerdo político entre C.D.C., P.S.U.C. y P.S.C., permitiendo-se la concesión de un puesto en la misma a un miembro de 9 Barrios, dado que nuestra Asociación ha sido la única que ha planteado propuestas alternativas a la Federación (manifiesto-propuesta a la Federación, enero 1.977).
3. Controlar burocráticamente algunas secciones para ganar el espacio perdido en 9 Barrios desde que las abandonaron prácticamente. Desarrollar en estas una práctica reformista que les permita situarse a nivel de la zona como los defensores de las Asociaciones y al mismo tiempo pueda diluirlas en la formación de "Consells de Barri". (coordinadoras de las diferentes entidades de los barrios)
4. Gestionar la ciudad capitalista es su perspectiva, y para ello necesitan compaginar el papel de los futuros Ayuntamientos democráticos con las Asociaciones de Vecinos como organismo que se limiten a "recordar" las reivindicaciones pendientes y en último caso a luchar por ellas, pero renunciando por completo al papel político que deben tener las Asociaciones como instrumentos para la intervención del pueblo en dichos Ayuntamientos y en el conjunto de la ciudad, planteando una alternativa general a la ciudad capitalista.

5. Dar un paso atrás. Ese, es el resumen final de todo ello. Se trata de olvidar toda la historia de 9 Barrios y volver a empezar sobre la base de la subordinación ya de antemano a su política reformista imperante hoy en la Federación y que en la práctica es reflejo de su política de pactos (de la Moncloa, constitucional, para la preautonomía, y preparación del futuro pacto municipal).

Entendemos que la propuesta intermedia que plantea la creación de una Federación estable de las 10 Asociaciones, es una propuesta idealista y seguidista, que en la práctica se sitúa en el mismo terreno que la anterior: las dos parten de que lo importante es Barcelona y la Federación de Asociaciones de Vecinos. Además, este planteamiento no va a mejorar la situación en la que hoy se encuentra 9 Barrios en tanto que los elementos que producen la crisis vienen determinados por otros factores distintos como son la necesidad de masificación las asociaciones y avanzar en la autonomía de las secciones, la participación de los vecinos y el desarrollo de la vida asociativa. Tan fantasmal puede ser la Junta de esa posible Federación como lo ha sido en este último periodo la Junta de la Asociación en la medida que no se resuelvan los problemas de fondo. Asimismo, dicha propuesta es el camino para concretar a medio plazo de una forma todavía más fácil la propuesta anterior de división de 9 Barrios en 10 Asociaciones.

V. CONOCER LA REALIDAD DE 9 BARRIOS. TRANSFORMARLA. DAR UN PASO ADELANTE.

Nuestro partido defiende la unidad de 9 Barrios en una única Asociación porque creemos que es un principio fundamental de los revolucionarios avanzar siempre en todo lo que pueda significar la unidad más estrecha de la clase obrera y en este sentido 9 Barrios, es una zona obrera unitaria diferenciada del resto de Barcelona, debido al proceso de acumulación capitalista que tiende a marginar los barrios como los nuestros. En esta unidad se han ido desarrollando los instrumentos más importantes para la intervención de los vecinos de nuestros barrios en la lucha contra el capital y la dictadura: asambleas generales, coordinadoras, etc..

Creemos que la unidad de 9 Barrios ha servido para conquistar numerosas reivindicaciones parciales de cada barrio que de otra manera no se habrían conseguido, y si esa fuerza política nos ha sido necesaria en el pasado, es evidente que necesitamos mantenerla y reforzarla en el futuro.

Nos estamos encontrando con una nueva situación política de democracia restringida, el papel de los futuros Ayuntamientos democraticos y de los partidos reformistas que van a tratar de integrar el movimiento popular de los barrios, la aplicación de las grandes medidas urbanas del capital de cara a su reorganización política y económica en curso, en resumen el aumento de las agresiones del gran capital monopolista a los intereses populares. Para hacer frente a todo ello es necesario avanzar en la unidad conquistada en 9 Barrios.

En Barcelona, el movimiento de los barrios, está en crisis, por ello es necesario desarrollar iniciativas políticas que permitan avanzar a ese movimiento general. 9 Barrios ha sido muchas veces ejemplo para otros barrios y hoy, tiene el deber ineludible de participar en la dinámica de lucha en el conjunto de la ciudad con planteamientos concretos que rompan las iniciativas reformistas, y eso solo lo puede hacer si se mantiene unido recuperando y ampliando toda su experiencia.

La actual Junta de 9 Barrios, cumple un papel formal, pero no se la puede tildar de centralizadora, en la medida que no ha impuesto nada en ningún momento a ningún barrio puesto que estos han funcionado con absoluta autonomía y el carácter abierto y profundamente democrático de la Asociación lo impide en la práctica.

El reconocimiento de estas dificultades no nos hace ver como alternativa la división en 10 asociaciones, sino todo lo contrario.

Para comprender la profundidad de la alternativa que planteamos hay que concretar el papel que creemos deben jugar las asociaciones de vecinos.

a) Caracter de las Asociaciones de Vecinos.

Las Asociaciones de Vecinos son organizaciones autonomas de los vecinos, independientes por completo de los partidos politicos, del Estado y sus aparatos, incluido el Ayuntamiento, cuyo objetivo principal es la lucha contra la ordenación capitalista del territorio, por unos barrios contruidos en función de los intereses populares, por el socialismo. Deben facilitar el desarrollo de la vida asociativa y cultural potenciando los medios de comunicación colectiva que permitan superar el individualismo a que nos tiene sometidos el actual sistema capitalista. Deben defender su capacidad de intervención política. Del mismo modo que se estuvo presente en la lucha por las libertades y contra la dictadura, las asociaciones de vecinos deben participar en cualquier problema de caracter politico que afecte al conjunto de la población. UN funcionamiento abierto y democrático facilita la definición ante problemas politicos generales sin que esto rompa su unidad, y solo ese debate de barrio puede definir si la asociación debe pronunciarse, como ya hicimos por l'Estatut, por la enseñanza en catalán o ante una constitución restrictiva, consejos de guerra contra la libertad de expresión, ante una normativa electoral municipal insuficiente, etc..

b) Criterios de funcionamiento.

1º Asambleas

Consideramos que es la Asamblea general de 9 Barrios el organo maximo de decisión y elaboración de planes generales de trabajo. No podemos olvidar que la historia de las luchas en nuestros barriosva ligada al desarrollo de esas asambleas generales: la asamblea realizada en el 1.972, y las posteriormente realizadas sobre Sanidad, para impugnar el Plan Parcial y las posteriores de Sanidad., Enseñanza, Vivienda, Cinturon de Ronda, para la elección de nueva Junta, Plan Comarcal, etc. Los comunistas nos definimos por apoyar este proceso asambleario que en la practica es lo que ha permitido el avance de 9 Barrios.

Las asambleas de cada barrio o Sección, son los orga-

nos maximos de decisión en cada barrio, que plantean alternativas a los problemas concretos, elaboran los Planes Populares, de barrio, eligen a sus representantes, etc.

2. Las Juntas

La Junta de 9 Barrios estará compuesta por todos los Vocales presidentes elegidos por las asambleas de cada Sección y los de las coordinadoras que tengan vida efectiva, con un funcionamiento abierto, teniendo voto solo los Vocales Presidentes y de Coordinadoras. Su papel es llevar a la practica los acuerdos adoptados en la Asamblea General ante la cual responden.

Las Juntas de barrio deberan cumplir ese mismo papel en cada sección.

3. Grupos de trabajo

Ante un problema concreto de un barrio o una zona, los vecinos deben reunirse en grupos de trabajo para plantear la lucha por su resolución, siendo estos grupos la base real de la Asociación. Los grupos de trabajo participan en la Junta para ligar el problema concreto a la dinámica general del barrio y de la Asociación.

El proceso asambleario, el funcionamiento profundamente democratico, la participación de los diferentes partidos, el debate politico abierto ante las luchas y movilizaciones, el desarrollo de una vida asociativa popular, nos hace afirmar que 9 barrios debe ser una escuela de socialismo.

c) La Asociación de Vecinos y la Administración.

La Asociación no debe comprometerse en la gestión municipal. La ciudad está construida en función de los intereses capitalistas, y los Ayuntamientos, a pesar de ser democraticos" administran" esa ciudad capitalista. Las Asociaciones de Vecinos, como organizaciones populares, no deben colaborar en esa gestión, sino al contrario, abanzar en la exigencia de las reivindicaciones concretas, situando alternativas en cada barrio y al conjunto de la ciudad en una perspectiva socialista.

En esta lucha, siempre estamos frente a los Ayuntamientos y el Estado (Gobierno, Ministerios, etc.) Las Asocia

En esta lucha, siempre estamos frente a los Ayuntamientos y el Estado (Gobierno, Ministerios, etc.). Las Asociaciones deben estar contra las formas de democracia mixta. El planteamiento por parte del Ayuntamiento de creación de comisiones mixtas (Administración-vecinos) ante problemas concretos, es con el fin de integrar y limitar las luchas, ya que en ellas el Ayuntamiento se asegura la iniciativa y obliga a los vecinos a subordinarse a ellas. Las comisiones mixtas, solo tienen sentido para la negociación sobre la base de la lucha y la movilización, nunca como organismo estables o institucionalizados.

En la actual situación del Ayuntamiento-Socías, de transición hacia otro elegido democráticamente, hay que superar el engaño que representa el dialogo municipal y la pasividad ante las limitaciones que este Ayuntamiento tiene, poniendo en primer plano la movilización y desarrollando los debates colectivos y el planteamiento de alternativas concretas (Plan Popular) que faciliten la unidad y cohesión del barrio frente a la política reformista del Ayuntamiento de ir poniendo parches a los problemas e integrar políticamente cualquier lucha.

Hoy, el Ayuntamiento es menos vulnerable que en la época franquista, tiene mayor capacidad de neutralización. Su política de pequeñas concesiones, tiene por objeto el aislamiento de los barrios. La coordinación en base a las luchas refuerza la solidaridad activa, extiende las reivindicaciones y estimula a otros barrios.

d) Los Estatutos.

Consideramos necesario adaptar los estatutos actuales a la nueva situación. Ya no pueden ser solo una "tapadera" ante el Gobierno Civil, sino que deben ser los instrumentos que faciliten el funcionamiento y la relación entre todos los socios y vecinos. Para ello proponemos que se nombre una comisión de la Asamblea general para rectificar los estatutos generales de 9 Barrios y se elaboren estatutos propios para cada Sección, en función de las realidades de cada barrio.

VI. ANTE LAS ELECCIONES MUNICIPALES

En la anterior asamblea de 9 Barrios se decidió convocar una asamblea para tratar concretamente el tema de las elecciones municipales. Hemos de reconocer el error que representa el que no se haya podido convocar y asumimos la autocritica por no habernos planteado los medios para que pudiera darse.

Ante dichas elecciones donde van a discutirse problemas que afectan profundamente a la practica de las Asociaciones, no podemos inhibirnos y se deben promover debates en los barrios, sobre la normativa electoral, división administrativa, funcionamiento municipal, edad del voto, papel y responsabilidad de la Administración, etc..

Posiblemente 9 Barrios se convertirá en un distrito municipal. Ante los planes globales del Ayuntamiento en 9 Barrios, hay que consolidar la unidad de estos a partir de reforzar la asamblea general y el papel de la Junta como medio de concreción de las decisiones de dicha Asamblea.

En estas proximas elecciones municipales, nuestro partido propone la creación de una candidatura de unidad comunista cuyos ejes centrales se encuentran desarrollados en otros documentos, no siendo necesario profundizar más en el presente.

VII. PROPUESTA DE TRABAJO

- 1º Nuestro partido siempre aceptará y defenderá las decisiones que se adopten en las Asambleas de barrio y en las generales de 9 Barrios. Consideramos imprescindible abrir un proceso asambleario de elección de nuevas Juntas en cada barrio para dinamizar la Asociación de Vecinos y elaborar y concretar el Plan Popular de cada barrio.
- 2º Plantear propuestas alternativas a cada uno de los problemas que surjan en una perspectiva socialista. Desarrollar la vida asociativa de los ba-

rrios y el avance de una cultura popular.

- 3º Desarrollar y profundizar la propuesta respecto a la Federación de Asociaciones de Vecinos de Barcelona, en la línea del documento elaborado en enero de 1.977 para "estimular la coordinación de las luchas populares.... y crear una fuerza social representada por las Asociaciones de Vecinos".
- 4º La resolución del problema actual de 9 Barrios, va más allá de una Asamblea General, ya que desde el nacimiento de la Asociación, existen estas dos políticas y somos conscientes de que el avance de la política revolucionaria solo se dará a partir del desarrollo global de la lucha de clases. Nuestro partido no busca teoricismos para el avance, sino realidades que mejoren las condiciones de vida y nos enseñen a avanzar mucho "más que con los votos" con nuestra práctica cotidiana, hacia el socialismo.
- 5º Nuestro partido llama a todos los comunistas, a los revolucionarios y a todos los luchadores a defender estas propuestas y a trabajar en los barrios para conseguir que 9 Barrios dé un salto hacia adelante que nos permita avanzar de forma eficaz en la lucha contra el capital y por el socialismo.

Comité de 9 Barrios de la
O.C.E. (Bandera Roja)



